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_AD_90_E5_95_86_E5_c40_61412.htm “编辑你好！ 我是一名

学电子商务的学生，现在读大一。自从我选择了这个专业，

我就经常到图书馆去看有关电子商务的书籍。很多书上都说

电子商务的前景很好。于是我也一直都认为我选对了专业。 

有一天我在期刊阅览室看到了你们的杂志，看到了标题为“

电子商务专业人才培养忧思录”的文章。我开始觉得有些担

心了，在此我想请你帮我分析一下我们以后的就业情况及应

怎样学好这个专业。” 这是其中的一封邮件，诸如此类的还

有很多，这也是我近期郁闷的主要原因。一是，我该如何给

这些学生回复邮件？我只是电子商务类杂志的编辑，并不是

教育领域的专家，怎么能给别人指导。二是，我们本没有想

过给学生增加思想包袱，收到这些邮件让我深感不安。 但是

我们又有什么办法呢？媒体的作用就是发现问题，陈述问题

，但能解决问题吗？事实就是如此。新的热门专业毕竟有很

多学子“趋之若骛”，但总会有诸多问题，处在不断的改良

过程中。我们报道的目的是希望能够引起社会各界和教育部

门的重视，期望借助他们的力量做一些实际改善工作。但是

大家都知道，我国教育系统犹如一艘大船，船大难掉头，等

若干年后教育体制改革了，想必现在的在校生估计也已成家

立业，“小三儿都会打酱油了”。 但是该说的话不能不说，

不说就是我们渎职。时值第一届电子商务专业本科毕业生就

业，“毕业了，我能做什么？”是我们不能回避的话题。【

“香饽饽”不香】 从2001年6月教育部批准首批13所高等院校



开设电子商务专业教育以来，至今已经有180多所高校。即使

没有电子商务专业的也要定一个“电子商务方向”划在某一

个专业或系院的下面，等待慢慢“转正”。 学校的“强烈响

应”和莘莘学子的“激情涌入”形成共鸣。平均来说，每个

高校每届招收1个电子商务班，每个班50人，如今已经有了四

届学生，共180所学校。这样粗略算起来，如今在校的电子商

务专业学生共有50*1*4*180=36000名学生，而每年进入社会的

学生人数为9000名，再加上专科毕业生和社会自考的学生，

顶多也就2万人。 不知道哪位专家学者曾放言，国家未来10年

将有1万亿资金投入到电子商务、电子政务项目建设中，由此

将会引发超过200万的电子商务方面的人才缺口，这已经成为

中国电子商务规模化发展的软肋之一。平均一下，每年社会

上就需要20万电子商务专业人才，这与每年不到2万的人才输

入有很大落差。对于毕业生来说，这是何等巨大的“卖方”

市场。每一个人都是“香饽饽”哩！ 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


